

SOCIOLOGO IGNACIO BALBONTIN:

# “Iglesia Puede Mediar entre Civiles y Fuerzas Armadas”

- Abordó el tema en seminario organizado por el Centro de Estudios del Desarrollo, CED. Mencionó que el organismo adecuado podría ser la Conferencia Episcopal.

La Iglesia Católica, representada por la Conferencia Episcopal, puede servir de mediadora en la negociación entre la civilidad y las Fuerzas Armadas y de Orden, planteó Ignacio Balbontín (PDC) en el seminario “Movilización Social y Negociación Política”,

## Niegan Creación De “Pacto de Reconciliación”

El presidente de la Conferencia Episcopal de Chile, monseñor Bernardino Piñera, negó ayer la existencia de un futuro “Pacto de Reconciliación Nacional” y calificó las versiones que informaron de la gestación de dicho documento político como “elucubraciones enteramente nuevas para mí”.

De esta forma, el Arzobispo de La Serena restó importancia a la versión difundida en una publicación denominada “Carta Confidencial”, que dirige el ex militante de Avanzada Nacional César Hidalgo.

En uno de sus artículos, dicho informe señala que Monseñor Piñera está preparando “un nuevo acuerdo nacional, para el mes de junio, para cuyos efectos ya ha sostenido varias reuniones públicas, entre ellas, con el presidente de la Alianza Democrática, René Abeliuk y otras citas de carácter privado. La nueva iniciativa clerical se denominaría «Pacto de Reconciliación Nacional»”.

Al leer el texto contenido en este informe, respondió: “Todo eso son elucubraciones enteramente nuevas para mí. No tengo nada que decir sobre la pregunta”.

Tras reiterar que no tenía conocimiento sobre el particular, Monseñor Bernardino Piñera dijo a “El Mercurio” que se está trabajando, a largo plazo, “en un proyecto de carta pastoral sobre la doctrina social de la Iglesia y su relación con Chile”.

En todo caso, el prelado confirmó que se abordarán temas sobre la realidad nacional el 20, 21 y 22 de mayo en la Asamblea Plenaria de los Obispos, que se efectuará en esta capital.

organizado por el Centro de Estudios del Desarrollo (CED). Dada la carencia de un actor que asuma el carácter de árbitro, dijo el sociólogo “nos parece que sólo la Iglesia Católica satisface tales condiciones, representada, por ejemplo, por la Conferencia Episcopal, la que podría conjugar capacidades o poderes de sanción externos o internacionales e internos o nacionales que contribuyan a conferirle la superioridad circunstancial que requiere para asumir esta tarea”.

Agregó el investigador del CED que la Iglesia Católica, tras su gestión mediadora, podría acumular el poder de sanción que muchos desean ejercer sobre el gobierno por la violación de los derechos humanos. Al mismo tiempo, ello podría inhibir los mecanismos de sanciones mutuas de carácter guerrero entre los actores en litigio”.

El sociólogo al plantear su tema “Movilización, Control Social de los Conflictos y Negociación Política” hizo presente que “la dificultad estriba en que este actor intermediario se debe construir, transfiriéndole poderes que inicialmente no posee por sí mismo. Dijo Balbontín que la gestión mediadora de la Iglesia Católica tendría que ser meramente procesal, limitándose a la búsqueda de acuerdo en torno a las Leyes Políticas y en lo tocante a la forma y el fondo de las reformas constitucionales básicas y a servir de garante moral de la limpieza de los actos electorales o plebiscitarios, así como del respeto mutuo en el comportamiento de las partes en el futuro régimen democrático, es decir, actuar como elemento regulador de sus conflictos potergados.

### MOVILIZACION

Por su parte, el investigador Eduardo Ortiz —al exponer su tema “El Camino hacia la Democracia en Chile— enfatizó que “dificilmente la protesta puede conducir a una salida y más improbable todavía es que lleve a una salida de tipo democrático”. Agregó que la movilización agitativa o protesta social llegó a sus límites y parojalmente terminó desmovilizando al pueblo.

“Usada como vía para provocar enfrentamiento físico —destacó— fue derrotada en un terreno que siempre fue favorable al poder militar”.